

LOS MAS ANTIGUOS OBJETOS EGIPCIOS DE LA PENINSULA IBERICA

J.M. Blázquez

La Península Ibérica ha dado varios objetos traídos de Egipto. En este volumen de homenaje póstumo al P.B. Celada, del que fui alumno en la U.C.M. en el curso de doctorado del año 1952 y con el que me unió una gran amistad toda la vida, queremos participar con el estudio de estos objetos.

Ya desde el segundo milenio se documenta algún objeto llegado de Egipto.

- 1) En el poblado argárico de Fuente Alamo han aparecido 8 cuentas de parte vítrea azulada, verde y blanca, que se las ha comparado con las egipcias de Tell-El-Amarna y que darían la primera fecha segura de nuestra Prehistoria (1).
- 2) En la botella de La Aliseda, obra procedente del N. de Siria y tallada en cristal de roca, se lee un cartucho, egipcio, con el nombre de la diosa egipcia Isis (2), diosa que no recibió veneración entre los íberos. También hay una inscripción egipcia que recorre el centro de la botella.

En la necrópolis del Cerro de San Cristóbal (Almuñécar, Granada) (3) han aparecido urnas funerarias de alabastro procedentes de Egipto y traídas por los fenicios. Estas son:

Tumba 1. Dos enterramientos en urnas cinerarias de alabastro. La tumba 1 tenía un vaso de alabastro con una inscripción jeroglífica que rodea el vaso, con la cartela de Takelot I (4). Ambos vasos eran de forma de alabastrón.

Tumba 2. Vaso de alabastro ovoide (5).

Tumba 3. Vaso de alabastro de forma de ojiva (6) y un segundo de forma ovoide (7).

Tumba 10. Probablemente pertenecen a este enterramiento los fragmentos de alabastro de forma de ánfora de tendencia ovoide (8).

Tumba 11. Seguramente procede de esta tumba un vaso de alabastro de forma ovoide (9).

Tumba 12. Vaso de alabastro de forma de ojiva (10).

Tumba 13. Vaso de alabastro de forma oval (11).

Tumba 14. Vaso de alabastro de forma ovoide (12).

Tumba 15. Vaso de alabastro de forma ovoide (13) y un segundo de tendencia troncocónica (14).

Tumba 16. Vaso cinerario de alabastro de forma ovalada (15).

Tumba 17. Vaso de alabastro ovoide (16) con una cabeza de Bes grabada, que sería la primera representación de este dios egipcio en Occidente, y dos cartelas de Osorkón II.

Tumba 19. Tenía dos vasos de alabastro. Uno era de forma de alabastrón, ovoide y alargado (17) y el segundo de forma ovoide (18). En esa tumba han aparecido las dos Kotylai protocorintias que fechan la necrópolis unos 30 años después del 700 a.C.

Tumba 20. Vaso de alabastro ovoide (19) con dos cartelas de Osorkón II (870-847).

Esta necrópolis se caracteriza por los enterramientos, incineraciones, en urnas. Un vaso de este tipo se halló también en el río Barbate. Alabastrones han aparecido en la necrópolis del Acebuchal de Carmona,

y en la de la Ría de Huelva (20) cinco urnas, siendo frecuentes en Etruria, pero estos alabastrones no son urnas cinerarias. Nosotros hemos estudiado estos vasos (21), llegando a la conclusión de que los trajeron los fenicios, pero que proceden de Egipto, seguramente como producto del saqueo de las tumbas egipcias. Su lugar de fabricación posiblemente es Menfis, que trabajaba mucho el alabastro por estos años.

Las inscripciones egipcias han sido estudiadas por I Gamer-Wallert (22) y por Padró (23).

NOTAS

- (1) J. de Mata Carriazo. *Historia de España, I. España prehistórica, I*, Madrid 1947, 834.
- (2) A. Blanco. *Orientalia 1*, Aespa 1956, 400 figo 1-6.
- (3) M. Pellicer. *Excavaciones en la necrópolis púnica "Laurita" del Cerro de San Cristóbal (Almuñécar, Granada)*. Madrid 1962, I. Negueruela, *Zur Datierung der wetphönizischen Nekropole von Almunecar*, MM 22, 1981, 211 ss.
- (4) M. Pellicer *op. cit.* 15 s. láms. VII-4, figs. 5-1; XIII, 4, figs. 5-3.
- (5) M. Pellicer, *op. cit.* 16, lám. XIII-1, figs. 7-1.
- (6) M. Pellicer *op. cit.* 18. lám. XIV1, fig. 9-1.
- (7) M. Pellicer, *op. cit.* 18 lám. XIV 3, fig. 9-3.
- (8) M. Pellicer, *op. cit.* 18 lám. XIV-4.
- (9) M. Pellicer, *op. cit.*, figs. 13-1.
- (10) M. Pellicer, *op. cit.*, figs. 20 lám. XIV-2. Fig. 15-1
- (11) M. Pellicer, *op. cit.*, 20. lám. XIII-2, fig. 17-1.
- (12) M. Pellicer, *op. cit.*, 22 lám. XIII-5, fig. 19-1.
- (13) M. Pellicer, *op. cit.*, 22. lám. VI-4, fig. 22-1.
- (14) M. Pellicer, *op. cit.*, 24, lám. XIV-3, fig. 22-3.
- (15) M. Pellicer, *op. cit.*, 24, lám. VI-2, fig. 24-1.
- (16) M. Pellicer, *op. cit.*, 24. lám. VII-3, 1 figs. 26-1.
- (17) M. Pellicer, *op. cit.*, 30 lám. VI-1. fig. 31-1.
- (18) M. Pellicer, *op. cit.*, 30 lám. V-2, 3; fig. 32-1.
- (19) M. Pellicer, *op. cit.*, 38 lám. VIII, fig. 34-1.
- (20) J.P. Garrido, E. Orta, *Excavaciones en la necrópolis de "La Joya", Huelva, II*, Madrid 1978, 110, 185 cinco piezas.
- (21) J.M. Blázquez, *Tartessos y los orígenes de la colonización fenicia en Occidente*. Salamanca 1975, *passim*.
- (22) *La inscripción del vaso de alabastro de la tumba 1 de Almuñécar (Granada)*, XII CAN, Jaén 1971 (1972).
- (23) *Precisiones sobre la identificación del rey Sheshonq*, XIII CAN, 1973 (1975), 75 ss.
Sobre los objetos fenicios aparecidos en la España antigua véase: J. Padró, Amuletos y divinidades egipcios en la España prerromana, 465-473, en J.M. Blázquez, *Primitivas religiones ibéricas II. Religiones prerromanas*, Madrid 1983.